

sammlung im Besitz dieser Zeilen sein, so grüßen Sie sämtliche Anwesende von mir herzlichst (meine lieben Solinger) und teilen ihnen mit, daß wir hier auch recht bald starken Anhang gewinnen und ihnen (der bisher stärksten Gemeinde) Konkurrenz machen werden.¹⁾

210.

FLORIAN PAUL AN LASSALLE. (Original.)²⁾

Wüste-Giersdorf, den 16. Mai 1864.

Hochwohlgeboren!
Allverehrter Herr Doktor!

Ich habe die Hoffnung auf Entschuldigung Ihrerseits, daß ich persönlich nicht schrieb, ich war so allseitig beansprucht, daß es mir unmöglich war. Aber die Frau Gräfin und der Bevollmächtigte Ihres Vereins sind von mir in Kenntnis gesetzt, letzterer mit der Bitte, dafür zu sorgen, daß es durch Herrn Willms Ihnen sofort kund getan werde. Bis jetzt ist es noch immer beim Versprechen geblieben, wird aber hoffentlich auch schnell zur Tat werden. Was die Bildung von Arbeitervereinen Ihrer Tendenzen anbelangt, denke ich, wird die Agitation reißend um sich greifen, denn welcher Geist in die Arbeiter seit unserer Audienz gekommen ist, kann ich gar nicht im ganzen Umfange schildern und ich hätte nur winken dürfen, so hatte ich bei meiner Rückkehr schon Hunderte von Arbeitern um mich. Aber um einen schnellen Rat sehe ich mich genötigt zu bitten. Die Zeitungen der liberalen Presse greifen zur Lüge, Verhuzung und Verleumdung, um uns in den Staub zu ziehen, uns die Flügel zu lähmen, sogar zur lügnerischen Injurie gegen mich, und ich möchte nicht gern, nicht meiner selbst wegen, denn ich verachte gemeine Lügner, sondern derer wegen, die mir das Höchste Vertrauen geschenkt, als auch derer wegen, die mir Brüder sind und für die ich wirken will, in Schmutz, sondern offen als biederer Agitator erscheinen; wie bewerkstellige ich es, die krächzenden Stimmen wenigstens einmal zu unterbrechen? Und wie stelle ich es an, die Verleumder zu vernichten? Mich allezeit Ihres freundlichen Rates zu erfreuen hoffend, zeichne ich mich ganz ergebenst der

Ihrige

Florian Paul.

¹⁾ Lassalles Antwort vom 20. Mai bei B. Becker a. a. O., S. 230. Siehe dazu unten Nr. 211.

²⁾ Nicht die Handschrift eines Arbeiters. In der Presse tauchte damals die Behauptung auf, daß Paul ursprünglich studiert habe.

N.S. Im Namen meiner Brüder in Schlesien den tiefgefühltesten Dank für die 24 übersendeten Broschüren; wir werden für die Verbreitung derselben gewissenhaft sorgen.

Paul.

211.

EDUARD WILLMS AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 18. Mai 1864, abends.

Geehrter Herr Präsident!

Ihr wertres Schreiben von gestern erhalten, gehen gleichzeitig mit diesem die Materialien an die neuernannten Bevollmächtigten ab, an Dammer habe ich Bericht erstattet und den Bericht von Barmen und Köln an Riedel eingesandt, der nur allein die Veröffentlichung besorgen wird. Den vorigen Artikel hat „Norddeutsche“ und „Kreuzzeitung“ bis jetzt noch nicht gebracht. In welcher Weise die „Volkszeitung“ den Brief an Dammer veröffentlichte, werden Sie gelesen haben. Es ist zum Lachen, wenn man jetzt die verschiedenen Blätter über die Schlesischen Geschichten hört. Es sind Stoßseufzer der Verzweiflung, die letzten Anstrengungen, gegen die Macht der Aufklärung zu bellen.

Das Auftreten Pauls im Schulzeschen Verein ist nicht ohne Wirkung geblieben. Dittmann¹⁾ ist und bleibt zwar ein Schuft, aber es fällt mit der Zeit wie Schuppen von den Augen der wenigen denkenden Arbeiter, denn die Massen der Bummlerresidenz können nicht denken und es wäre meiner Meinung nach schade um einen einzigen Groschen, den man hier noch für Agitation verbraucht, ohne gerade den Erfolg in Händen zu haben.²⁾ Den Ausschlag in unserer Sache gibt Berlin nimmermehr, und können wir nur im Taumel diese Kräfte für uns benützen. An Paul habe ich bereits Sonnabend geschrieben und wird wohl bis heute Antwort bei Ihnen eingetroffen sein.

Ihre Berichte aus dem Rheinland sind nicht geeignet, (wie erfreulich sie auch im ganzen sein mögen) meine Unzufriedenheit zu beseitigen, es fehlt nicht viel, so komme ich dieser Tage per Schnellzug hin, um wenigstens etwas von dem dortigen Jubel zu erhaschen. Hier verspreche ich

¹⁾ Der Buchdrucker C. Dittmann, der sich 1848/49 in der Arbeiterbewegung hervorgetan hatte, gehörte als Vorsitzender des Berliner Arbeitervereins zu den Führern der im wesentlichen noch an Schulze-Delitzsch festhaltenden und auf alle Fälle Lassalle ablehnenden Berliner Arbeiterbewegung.

²⁾ Auf den Widerspruch dieser Äußerung zu der in Nr. 209 abgegebenen wies Lassalle den Schreiber in seiner Antwort vom 20. Mai hin. Er fragte u. a.: „Was ist inzwischen vorgegangen, das Sie so sehr entmutigt hat?“ Vgl. B. Becker a. a. O., S. 230. Siehe auch unter Nr. 212.